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问题属形而下之器；主义重抽象的整体把握，问题需具体的

分析研究。我国思想一贯重道轻器，重主义而轻问题，认为

只要主义对了头，一切问题自然迎刃而解。孔子说：“朝闻

道，夕死可矣。”照我的理解，他的意思就是：只要找到了

正确的主义，就可以死而无憾了。 建筑乃器物之一种。建筑

师在我国本属匠作之流，文人们所关心的形而上之道，固非

其所敢知。而西洋建筑师历来被视为文化人，好以文化英雄

自许。近百年来，西风东渐，中国建筑师进入了文化人的行

列。于是，我们也开始喜欢坐而论道了起来。 然而我们起步

晚，要自成一家，独创主义，难以一蹴而就。但将西洋各种

先进的主义拿来，结合中国的实际谈一谈，做一做，就是我

辈均可勉力为之的事了。翻一翻20世纪80年代以来的报章杂

志，无论专业期刊还是大众传媒，关于建筑的讨论，多在各

种主义的层面，至于对建筑的问题的具体分析研究，倒在其

次了。于是，社会对建筑的关注，便多集中于主义。 记得早

年流行历史主义（就是当时所谓的后现代）的时候，我们就

在建筑造型上加上一些所谓的传统符号，比如在屋顶上加个

古式的亭子，在窗户上贴个老式的花格什么的。存在主义热

闹的时候，开发商的卖楼书里常常会写上一行德国疯子兼瞎

子荷尔德林的名句：“人诗意地栖居于大地之上。”目前，

大家最热衷的好像是生态主义，建生态广场，搞生态社区，

我的一帮做装修的朋友也把他们做的一个小小的地铁出口方



案称之为生态地铁站设计。解构主义也一直比较热门，虽然

其理论深奥难明，且各路公认的解构大师自己都不认账，但

其风格实在惊世骇俗，令追求前卫的人士爱不释手。 闹过这

么多主|考试|大|义之后，我们却发现，建筑并未朝着令人满

意的方向转变，建筑立面上的历史主义符号并不能阻止城市

文脉的快速消失。存在主义名言，也没给我们的居住带来多

少真正的诗意，生态广场、生态社区丝毫没有阻止生态环境

的恶化。解构主义建筑倒没建多少，但回头看去，这些年建

成的不管什么建筑，似乎都在对我们的城市进行着深层解构

。近几年来，西方各路主义的祖师爷们纷纷亲自现身中国，

带来了各式各样正宗的主义和作品。我们曾寄予厚望，希望

他们能帮我们迅速超英赶美。但我们很快就失望了，我们发

现无论是大师还是他们的主义都救不了我们的城市。 胡适说

：“‘主义’的大危险，就是能使人心满意足。自以为寻到

了包医百病的‘根本解决’，从此不用费心去研究这个那个

具体的问题的解决法了。”事实上，西方大师的各种主义之

中，既有深刻的学理，也有商业的包装，还有一些是故弄玄

虚的“皇帝的新衣”。其中最有价值的部分，原也是从他们

自己所面临的问题中研究得来。今天我国的城市建筑问题千

头万绪，其困难与复杂程度，实属空前，洋大师们也从未遇

见过。我们在研究中国的城市建筑问题时，必须实事求是，

具体问题具体分析。可以将洋人的各种主义放在后面作参考

，但切不可先入为主地放在前面作指导，更不该贴在脸上作

标榜。 对于建筑与城市的使用者：业主与公众而言，在评价

城市建筑，选择设计方案时，首先应该把注意力集中在建筑

的问题层面上，要看它到底满足了多少我们的实际需要，解



决了多少我们的具体问题。至于主义嘛，不过就是一种主张
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